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البروفيسور الادريسي: هذه خلاصات دراسة تأثير فيروس كورونا على الدماغ
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بنشعبون يقول كل شيء عن..



الافتتاحية

ومن الناحية الاقتصادية، لابد من التفكير 
في حلول خلاقة للإقلاع الاقتصادي والنظر 
في إمكانية تحويل كل المصائب التي مرت 
منها البلاد، كباقي العالم، إلى "فرص"، من 

قبيل تقديم عروض تنافسية للسياحة 
الداخلية، لأن المغاربة قد يكونون في 

أمس الحاجة إلى الاستجمام بعد حجر 
صحي طال نسبيا. وعلى غرار السياحة، 

يمكن تصور حلول اقتصادية أخرى خلاقة، 
تشجع الطلب الداخلي، للتخفيف من 
الآثار الاقتصادية والاجتماعية الوخيمة 

n ."19لجائحة "كوفيد

لاشك أن الخروج من جائحة فيروس 
"كورونا" المستجد أصعب من العيش 
تحت وطأتها، فالاقتصاد المغربي عرف 

أزمة غير مسبوقة، لا بد أن تكون لها آثار 
تمتد عبر سنوات عجاف مقبلة.

التفكير في ما بعد رفع الحجر الصحي 
يتطلب وعيا بخطورة التساهل مع 

الجائحة والفيروس سريع الانتشار، أولا 
وقبل كل شيء من حيث الاحترازات 

الصحية في المؤسسات التعليمية 
والإنتاجية، لذلك لابد من رفع الحجر 
الصحي بشكل لا يعرّي المغاربة أمام 

الجائحة، التي بقيت، إلى الآن، مخلفاتها 
محدودة نسبيا من حيث عدد الإصابات 
وحالات الفتك التي تسبب بها الفيروس.

وإذا كان المغرب قد تميز بإجراءاته 
الاحترازية والاستباقية، فإنه ملزم بمزيد 

من الاحتراز عند رفع الحجر الصحي حتى 
لا تذهب سدى كل جهود وتضحيات 

أبنائه، الذين يوجدون في الصفوف 
الأمامية لمواجهة الفيروس الفتاك.
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لابد من رفع الحجر الصحي بشكل 
لا يعرّي المغاربة أمام الجائحة، 
التي بقيت، إلى الآن، مخلفاتها 

محدودة نسبيا.



عدالة
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علم "تيلكيل عربي" من مصادر مطلعة 
على سير التحقيق في قضية ملف "حمزة 

مون بيبي" الذي تتهم فيه  النجمة 
المطربة دنيا بطمة وشقيقتها، أن النيابة 

العامة رفضت قرار قاضي التحقيق في 
ابتدائية مراكش، بعدم متابعة النجمة دنيا 

بطمة بتهمة المشاركة في النصب، وشقيقتها 
بتهمتي النصب والمشاركة فيه.

بالحياة الخاصة للأفراد والمشاركة على خلفية 
التحقيقات المثيرة في ملف "حمزة مون بيبي 

"،كل حسب المنسوب إليها
وتتابع دنيا بطمة وشقيقتها بتهم "المشاركة في 

الدخول إلى نظام المعالجة الآلية للمعطيات 
عن طريق الاحتيال والمشاركة عمدا في عرقلة 

سير هذا النظام، وإحداث اضطراب فيه وتغيير 
طريقة معالجته". كما اتهمت النيابة العامة دنيا 

وشقيقتها بارتكاب أفعال "بث وتوزيع عن طريق 
الأنظمة المعلوماتية أقوال أشخاص وصورهم 
من دون موافقتهم، وبث وقائع كاذبة قصد 

المساس بالحياة الخاصة للأشخاص بقصد التشهير 
بهم والمشاركة في ذلك، والمشاركة في النصب 

n ."والتهديد

التحقيق بمتابعة المتهمات الثلاث وإحالة 
المتهمات ابتسام بطمة وعائشة عيش 

وصوفيا شكري في حالة اعتقال والمتهمة 
دنيا بطمة في حالة سراح مؤقت، مع 

استمرار تدابير المراقبة القضائية في حقها. 
وكان قاضي التحقيق بابتدائية مراكش، قد 

قرر يوم الجمعة 13 مارس 2020، متابعة 
ابتسام شقيقة دنيا باطنة  في حالة اعتقال، 

وإيداعها السجن المحلي الأوداية، فيما تمت 
متابعة شقيقتها دنيا باطمة في حالة سراح.
وجاء هذا القرار، بعد التحقيق التفصيلي، 
مع الشقيقتين، اللتين كانتا متابعتين، من 

طرف النيابة العامة، من أجل تهم تتعلق 
بالتشهير والإبتزاز وبث وقائع كاذبة والمس 

وكان قاضي التحقيق خلص إلى غياب أدلة 
كافية على ارتكاب المتهمة دنيا بطمة جنحة 
المشاركة في النصب وأختها جنحتي النصب 

والمشاركة فيه،
لكن في المقابل، قرر قاضي التحقيق  إحالة 

المطربة الشهيرة على المحكمة في حالة 
سراح، بعد أن أنتج التحقيق أدلة كافية 

على ارتكاب المتهمات دنيا بطمة وشقيقتها 
ابتسام وعائشة عيش وصوفيا شاكيري جنح 
المشاركة في الدخول إلى نظام المعالجة الآلية 

للمعطيات عن طريق الاحتيال والمشاركة 
عمدا في عرقلة سير هذا النظام وإحداث 

اضطراب فيه وتغيير طريقة معالجته، وبث 
وتوزيع عن طريق الأنظمة المعلوماتية 

أقوال اشخاص وصورهم دون موافقتهم 
وبث وقائع كاذبة قصد المساس بالحياة 

الخاصة للأشخاص بقصد التشهير بهم 
والمشاركة في ذلك والتهديد. وأمر قاضي 

عبدالرحيم سموكني

دنيا بطمة إلى جانب شقيقتها ابتسام.



اقتصاد
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كانت السياحة الصدر الرحب الذي تلقى الضربة القاسمة مقارنة بجميع 
القطاعات الاقتصادية الأخرى، ونجح تسلل فيروس غير مرئي في شلها. فقد 
حطت الطائرات بعدما أغلقت الأجواء فهجرت الفنادق وأفرغت المسابح، 

فجف أحد منابع تدفق العملة الصعبة للبلاد، عطل ما يزيد عن نصف مليون 
منصب شغل مباشر.

لسياحة تعاني في زمن الجائحة؟ خاصة وأن 
السياحة الداخلية تحقق رقما معاملات سنويا 

يفوق بقليل 41 مليار درهم.

رصد قبل الإقلاع وعيون على 
السائح الوطني

كشفت وزيرة السياحة والنقل الجوي والصناعة 
التقليدية والاقتصاد الاجتماعي نادية فتاح 

العلوي عن إطلاق عملية رصد وتقييم لجمع 
البيانات ورفع التقارير إلى لجنة اليقظة 

الاقتصادية، وأضافت أمام لجنة القطاعات 
الإنتاجية بمجلس النواب يوم الاثنين 4 ماي، أن 

لجنة اليقظة الاقتصادية مدركة لضرورة البدء 
في الاشتغال على خطط إعادة إحياء النشاط 

السياحي والنقل الجوي، وحسب الوزيرة 
فإن هناك رهانا كبيرا على السياحة الداخلية، 

وإطلاق حملات رقمية للصيف، في حال رفعت 
حالة الطوارئ الصحية.

بالنسبة لعرض الوزيرة، فإن خطة الحكومة 
لإقلاع سياحي جديد تعتمد على ثلاثة محاور؛ 

أولها تقديم الدعم لتفادي إفلاس الشركات 
ولإنقاذ 550 ألف منصب شغل مباشر، 

وإنعاش السياحة الداخلية، من خلال إطلاق 
حملات ترويجية رقمية ودعم المهنيين من 

أجل الولوج إلى الخدمات الرقمية، ثم ضرورة 
المساعدة على إعادة عودة الحياة إلى النقل 

الجوي. وتوقعت الكونفدرالية الوطنية للسياحة 
أن يتأثر القطاع السياحي المغربي خلال ثلاث 
سنوات المقبلة، بسبب الجائحة التي ضربت 

المغرب والعالم، وقدرت حجم الخسائر بحوالي 
138 مليار درهم، وأن تتراجع المداخيل بـ74 في 

سنوات، فبين الضبابية التي أنزلها فيروس 
"كورونا" على مستقبل إقلاع كل القطاعات 

الاقتصادية، يعود السائح المغربي لدائرة 
الضوء بقوة، ليكون طوق النجاة، وسندا 

تساهم السياحة بنسبة تقارب 7 في المائة 
من الناتج الإجمالي للمغرب، ولا يقتصر 

الشلل على فترة الحجر الصحي، بل 
يتوقع المهنيون أن يستمر الضرر لثلاث 

عبدالرحيم سموكني

تشجيع السياحة 
الداخلية قد يحد من 

خسائر القطاع بعد 
رفع الحجر الصحي.

السياحة في زمن الوباء.. 
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هذا العام، ويفكر في عدم استهلاك العملة 
الصعبة". ترى مريم العزيزي، إطار بنكي في 

عقدها الثالث، أن تفضيل بعض المغاربة 
لقضاء عطلتهم بالخارج يعود بالأساس إلى 

التنافسية في الأسعار وجودة الخدمة المقدمة، 
وتقول "أنا من صائدي العروض السياحية 

عبر الإنترنت، فبميزانية 8 آلاف درهم يمكن 
قضاء أسبوع في فندق من 4 نجوم في البرتغال 

أو إيرلندا، وعندما تقارن مصاريفك فإنك 
ستجدها أقل من قضاء أسبوع في مراكش أو 

في إحدى مدن الشمال".
بالنسبة لعزيزي، فإن الحديث عن قضاء 

عطلة هذا الصيف يبقى أمرا سابقا لأوانه، 
لأنها ليست متيقنة من رفع حالة الطوارئ 

الصحية خلال فصل الصيف، لكنها في الوقت 
ذاته ترى أن الحاجة إلى العطلة هذا الصيف 
تبقى كبيرة بالنظر لما تعيشه اليوم من حجر 
صحي وتقول إنها تنوي زيارة مدينة الداخلة.

أما بالنسبة لأيوب أكوزول، المهندس في إحدى 
شركات صناعة أجزاء الطيران في منطقة 

المغربي لا تسعفه على السفر أو السياحة، 
لكنه في الوقت ذاته يرى أن ظروف الحجر 

الصحي لشهرين خلق ضغوطا نفسية 
كبيرة على المواطنين وهو ما سيخلق دافعا 

للإقبال على السفر في الصيف إن انتهت 
حالة الطوارئ الصحية. ويضيف "اليوم على 

الفاعلين السياحيين أن يجتهدوا ويبتكروا 
عروضا للمستهلك المحلي،  فأكيد أن الرغبة 

في الحياة الطبيعية والراحة بعد عيش تجربة 
نفسية واجتماعية غير مسبوقة سيطغى 
في النهاية، أما بالنسبة لمن ألف السياحة 

في الخارج، فعليه أن يملأ الفنادق المغربية 

المائة خلال العام الجاري، بينما تشير أرقام 
مكتب الصرف إلى أن هناك 200 ألف 

مغربي يسافرون سنويا إلى الخارج، وينفقون 
ما يزيد عن 23 مليار درهم، مع العلم 

أن مداخيل السياحة بلغت العام 2019، 
73,19 مليار درهم، أي بعد خصم إنفاق 
المغاربة على السياحة في الخارج بالعملة 

الصعبة، فإن ميزان الأسفار، يستقر في حدود 
54,33 مليار درهم. فكيف يمكن جذب 

هؤلاء إلى سياحة بلدهم في زمن الوباء؟

 حجر سياحي عن الخارج أم 
عطلة بعد الوباء؟

يعتبر الخبير الاقتصادي والمالي المهدي فقير 
أن الصعوبة اليوم تكمن في الضغط على 

احتياطي العملة الصعبة، وبالتالي فإن على 
هذه الشريحة أن تمارس نوعا من السياحة 
الوطنية هذا العام. بالنسبة لفقير، فإنه في 
حال عودة الحياة إلى النشاط السياحي في 

البلاد في فصل الصيف المقبل، فإنه لن يكون 
مقرونا بفتح الأجواء الجوية، وهو ما سيدفع 

كثيرين برأيه إلى المنتوج السياحي المحلي.
ويقول الخبير في استراتيجيات تدبير المخاطر، 

لـ"تيلكيل عربي"، إن الحكومة مجبرة على 
اتخاذ إجراءات نوعية، وأن الاعتماد على 

السياحة الداخلية ليس الجل الوحيد، 
لكنه سيقلل من الآثار السلبية، وأن على 
السياحة المغربية إعادة تدوير منتوجها، 

ويضيف "سيلزم وقت طويل لهذا القطاع 
حتى يتمكن من العودة إلى سابق عهده. 

اليوم على الجميع أن يساهم في إعادة 
البنى التحتية للقطاع، وأن تجري الاستفادة 
من الأخطاء. الأهم أيضا أن الأزمة ضربت 
الجميع، وليست أزمة محلية فقط، فمصير 

الأسواق أن تعود إلى طبيعتها يوما ما".
في ظرفية اقتصادية واجتماعية يطغى عليها 

الوباء والحجر وحظر التجوال والإغلاق 
العام، وتوقف آلاف المقاولات عن العمل، 

هل يمكن للمغربي أن يفكر في السفر 
واستهلاك منتوج سياحي مغربي؟

يتفق الفقير مع أن القدرة الشرائية للمواطن 

السياحة الداخلية 
تسمح بعدم الضغط 

على العملة الصعبة في 
الفترة المقبلة.

قدرت الكونفدرالية الوطنية للسياحة 
حجم الخسائر بحوالي 138 مليار درهم، 

وأن تتراجع المداخيل بـ74 في المائة 
خلال العام الجاري.

اقتصاد



6 تيلكيل عربي من 8 إلى 14 ماي 2020

بنسبة أخرى، ويكون الاقتطاع شهريا، وفي 
نهاية العام يحصل المستخدم على شيك 

يخول له قضاء عطلته السنوية في إحدى 
المؤسسات السياحية الوطنية، وأن يجري 
هذا الأمر بالاتفاق مع هذه المؤسسات 

بطبيعة الحال، ويضيف "لقد كنت أعددت 
هذا التصور ويكفي تفعيله اليوم، على 

الفنادق والمؤسسات الفندقية والأبناك أن 
تجتهد أيضا لتقديم عروض مغربية وبأسعار 

معقولة".
ويضيف حداد، لـ"تيلكيل عربي"، أنه على 
قطاع النقل الجوي أن يدخل بدوره غمار 
الانفتاح على المستهلك المغربي، من خلال 
إطلاق عروض سفر مغربية، ولم لا يقلص 

الأسعار إلى النصف، وهذا سيسمح له 
بمعاودة النشاط، والانفتاح على جميع 

الجهات، وهو ما سيسمح بخلق دينامية 
سياحية متنوعة وموزعة على جميع جهات 

المغرب.
ويشير وزير السياحة السابق إلى ضرورة 

الانفتاح على الشرائح العمرية والاجتماعية 
المتعددة، والتفكير في عروض فندقية ابتداء 
من 150 درهما في الليلة، ويوضح "يجب 

الاشتغال مع أصحاب المطاعم، فهناك أثمنة 
مبالغ فيها لدى البعض تفوق أسعار مطاعم 
أوروبية، ولكن هناك اليوم ظرف خاص، لذا 
فعلى جميع المتدخلين في المجال السياحي 

أن يعوا المسألة، وأن يسعوا إلى ابتكار حلول 
عقلانية ومقبولة".

ويلفت حداد الانتباه إلى تضرر قطاع ثان 
مواز للسياحة، وهو الصناعة التقليدية، 

ويضيف "هنا تبرز من جديد دعوة كنت 
أطلقتها في وقت سابق، ومفادها ضرورة 

قيام شراكة بين قطاع البناء والصناعة 
التقليدية، إذ على كل مشروع سكني أن 

يقتني تجهيزات من الصناعة التقليدية سواء 
للأثاث أو للزينة.

ويشدد حداد أيضا على ضرورة الأخذ بعين 
الاعتبار بالمخاطر الصحية، والتركيز على 

النظافة والوقاية، لأن عصر السياحة ما بعد 
n .كورونا" غير مفاهيم كثيرة"

الأساسي، وأنها في الدول المتقدمة سياحيا 
تعتبر المتكأ القوي للسياحة الخارجية، كما 

أنها تسمح لك بوضع انتقائية واختيار مريح 
للسياح الأجانب، فهي المنطلق الأساس، 
وهذا ما لم يستوعبه المغرب في الوقت 

السابق.
بالنسبة لهذا الوزير السابق الذي كان أطلق 
مخططا يروم إلى تشجيع السياحة الداخلية 
سنة 2015، فإنه لا خيار للسياحة المغربية 

في هذا الوضع الراهن من غير الاعتماد 
والتوجه إلى السائح المغربي، لأن الوضع تغير، 

ويلزم العمل لتحقيق إقلاع سياحي ما بعد 
الوباء، ويقول "ليس لدى الجميع، سواء 

الحكومة أو الفاعلين السياحيين، الاختيار 
سوى الاعتماد على السوق الداخلية".

ويعتبر حداد أنه خلال فترة توليه حقيبة 
السياحة، كان اقترح على وزير المالية 

آنذاك حل "شيكات العطل"، وهي عبارة 
عن وصولات يساهم فيها المستخدمون 
أو الموظفون بنسبة وتساهم شركاتهم 

النواصر، فإن أهم ما يشجع الشباب المغاربة 
من متوسطي الدخل على السفر إلى الخارج 

هي الحرية وانخفاض الأسعار.
ويوضح هذا الشاب الأعزب، البالغ من 
العمر 29 عاما، أن الحرية في العيش 

والابتعاد عن المراقبة والأحكام القبلية، عامل 
مهم في اختيار القبلة، ويقول "في المغرب لا 
يمكن أن أحصل على غرفة في فندق مغربي 
رفقة صديقة أجنبية، بينما لا يجبر الأجانب 

على الإدلاء بوثيقة الزواج في فنادقنا، هذا 
التمييز لا نجده في الفنادق الأوروبية. 

الكل سواسية ما دام الجميع يدفع فواتيره 
في النهاية، كما أن سعر الخدمة سواء في 

الفنادق أو في المطاعم يبقى معقولا، أما في 
المغرب فالأسعار مبالغ فيها بعض الشيء".

السياحة الداخلية وشيكات 
العطل

يدافع وزير السياحة السابق لحسن حداد 
عن السياحة الداخلية ويعتبرها العماد 

لحسن حداد يدعو إلى 
تفعيل تصور لتشجيع 

السياحة الداخلية 
كان قد وضعه عندما 
كان وزيرا وصيا على 

القطاع.

اقتصاد
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الأزمة عميقة ولا يمكن التنبؤ بتطوراتها. في هذا الحوار، يتحدث  وزیر 
الاقتصاد والمالیة وإصلاح الإدارة محمد بنشعبون، لـ"تیلكیل عربي" ، عن 

قطاع سياحي متوقف لنسبة %100، عن تراجع كل القطاعات التصديرية 
)السيارات %96- والطيران %80-( عن تراجع تحويلات المغاربة بالخارج 

)%30-(، لكن رغم عمق الأزمة، استطاع المغرب أن ينجح في تدبيرها، في 
مراحلها الأولى،  لكن الأصعب قادم. وفي الحوار أيضا، يقدم وزير الاقتصاد 

والمالية تصوره لكيفية الخروج من الأزمة بأقل الأضرار الممكنة.

لامتدادات الأزمة الـتي تعصف باقـتصادیات 
العالم، بـغض النظر عـن مستوى تقدمھا، 

فـي غـیاب رؤیة واضحة والبعد الزمني الذي 
تستلزمه ھذه الـظرفـیة لاسـتعادة ھـذه 

القطاعات الاقتصادية عـافـیتھا، غـیر أن بـلادنا 
قـد اتخذت سـلسلة مـن الإجراءات الاستباقیة 
لاحتواء تـداعـیات الأزمة عبر توفـیر الشـروط 
الضروریة لاستقرار الاقتصاد الوطني وضمان 

مصادر التمویلات الكافیة له.
وفي ظل التوجيهات الملكية السامية للملك 

محمد السادس وحرصه الشديد على تتبع هذه 
الأزمة عن قرب، يمكن القول بأن الـمغرب قـد 
نجح فـي تـدبیر الأزمة، فـي مراحـلھا الأولـى. 

ولجنة الـیقظة الاقـتصادیة منكبة الآن عـلى 
بلورة خـطة إنعاش شمولیة ومتناسـقة لتحقیق 

إقلاع الاقـتصاد الوطني، مـع توفـیر آليات 
الدعـم الكفیلة لبلوغ ذلك. ویشار إلـى أن ھـذه 

الخـطة الـشمولـیة ستعتمد على مخرجات 
خطط الإنعاش التي یتم إعـدادھا على المستوى 

الـقطاعي، والـتي تأخـذ بعین الاعتبار الفترة 
اللازمة لإعادة استئناف كــل قـطاع من ھذه 
القطاعات لنشاطـه، حسب خصوصیاته. ھذا 
دون إغـفال تـعزیـز آلـیات تـحفیز الـطلب 
الـداخـلي مـع إيلاء اھـتمام خـاص لتعزیز 

المنتوج/المحتوى المحلي.

قـلتم مؤخرا، في حوار مع الزملاء، فـي "تیلكیل" 
)بالفرنسـیة( إن الأزمـة عـامـة الـیوم فـي 

الـمغرب. مـاھـي الـقطاعـات الأكـثر تـضررا؟ 
وھـل یـمكن أن نحصل عـلى أرقام جـدیدة 
بخصوص القطاعات الأكثر تضررا، كالسیاحة 

الفترة التي تلي ھذه الأزمة.
وحـیث أن الـمغرب لـیس بـمنأى عـن 

ھـذه الـتطورات، بـالـنظر لارتـباط 
اقـتصاده بـالـتحولات الـتي یـعرفـھا 

الـعالـم، فـیصعب الـتكھن، فـي ھـذه 
الـمرحـلة، بـالتطورات المستقبلیة 

نـریـد تـوصیفا لـعمق الأزمة التي 
نعیشھا الـیوم مـع "كوفید19". وما ھي 

سـیناریـوھات تطور ھذه الأزمة في 
المستقبل؟

كـما تـعلمون، یشھـد الـعالـم أسـوأ 
أزمة اقـتصادیة منذ تلك التي عـرفھا 

في ثـلاثینیات الـقرن الـماضي، ومازالـت 
امـتداداتھا تـتشعب، حـیث كـلما طـال 
أمدھـا، أدى ذلـك إلـى ارتـفاع حالات 

الإفـلاس بـین الـمقاولات والـبطالـة لـدى 
الأسـر، وما لذلـك مـن تبعات اجـتماعیة 

كـبیرة وضغوط ھائلة عـلى میزانیات 
الحكومات لاستعادة الاستقرار الاقـتصادي 

والاجـتماعي مـن خلال بـرامج الإنـقاذ 
والدعم المختلفة الـتي تـضطر لاعـتمادھـا. 

ولذلـك، فـإن درجة عـمق ھذه الأزمة 
یظل رھينا بمدى الانتشار الـزماني والمكاني 

لھذا الوباء، ومدى فعالـیة التدابیر المتخذة 
لمواجھـتھا، وكذا قدرة الدول على تدبیر 

أحمد مدياني

بنشعبون يقول كل شيء عن..

وزير الاقتصاد والمالية 
وإصلاح الإدارة محمد 

بنشعبون.



وتجدر الإشارة إلى أنه، منذ بدایة الأزمة، لـم 
یـعرف الـنشاط الاقـتصادي توقـفا تاما، حـیث 

مازالـت بـعض الـفروع تزاول أنشـطتھا مثل 
الصناعة الغدائية وشقها المصدر، مع إمكانـیة 
الـتدارك الـمتاحـة لـبعض الـقطاعـات بـعد 
انـتھاء فـترة الحجـر الـصحي. وھـكذا، فـإن 

مجموعـة مـن الأنشـطة، نـظرا لطبیعتھا 
الـحیویـة من أجل السیر العادي للحیاة 
الطبیعیة، لم تعرف أنشطتھا أي توقف.

 أین وصل النقاش حول إعداد قانون مالیة 
معدل؟

بـخصوص الـلجوء إلـى قـانـون مـالـیة مـعدل، 
لا بد مـن التأكـید على أن عدم وضوح الرؤیـة 

بخصوص تطور الـوباء فـي الـزمان والمكان 
وكذا امتداداتـه الاقـتصادیة والاجتماعـیة، 
وصعوبة الـتكھن بمسار الرفع الـتدریـجي 
للحجر الصحي والمخاطر المرتبطة به، كلھا 

عـناصر تجعل من الصعب اتخاذ قرار بشأن 
سـیناریـو ماكـرواقـتصادي واضـح بھـذا 

المتوقـعة فـي الأشھر القادمة.
ولا یوجد المغرب بمنأى عـن الاضطرابات 

الـتي یعرفھا الاقـتصاد العالـمي. 
فـالاضطرابـات فـي سـلاسـل الإمداد والإنـتاج 

وإغـلاق الحدود أدت إلى توقـف مجموعة 
من الـقطاعـات، وأربكت أخرى. وبالتالي، 

فھناك تطورات قـطاعـیة آخـذة فـي 
الـظھور، لـكن حجمھا وعمقھا ومداھـا یتغیر 

بوتيرة مـتسارعـة مـما یـزیـد مـن صعوبـة 
وتـعقید وضـع سـیناریـوھـات للنمو الـتي 

ربـما سـتصبح أكثر وضوحا ارتباطا بتطورات 
الأزمة خلال الفترات المقبلة.

وعائدات مغاربة الخارج والصادرات 
المغربیة؟

في ظل الـتنامي المسـتمر لـتأثیرات انتشار 
الـفیروس عـلى اقـتصادات دول الـعالـم، 

سـتتأثر الآفاق الاقتصادیة للمغرب 
بالتداعـیات السـلبیة لانتشار فیروس كورونا 

المستجد "كوفـید19".
وھكذا، ستتضرر بعض الأنشطة غیر 
الفلاحیة، من خلال تعطل سـلاسل 

التورید التي ستؤثر على فروع الـتصدیر 
)النسیج، صناعـة السیارات، الإلكترونیات، 
صناعـة الطائرات، إلـخ(؛ وتراجـع قـطاع 

السیاحـة والأنشـطة ذات الـصلة )الـفنادق 
والـمطاعـم، الـنقل الجوي(، وذلك بعد 

تعلیق الـرحلات الجویة والبحریة؛ و تضرر 
بعض الـقطاعات المحلیة )النقل، التجارة، 

إلـخ( من جراء إعلان حالة الطوارئ الصحية.
حسب الاحصائيات الأخيرة، والتي تهم 

شهر أبريل 2020، مقارنة مع شهر أبريل 
2019،  فإنها تؤشر على توقف شبه تام 

لقطاع السياحة وتراجع كل القطاعات 
التصديرية، لعل أهمها السيارات )96-%( 

والطيران )80-%(. نفس المنحى عرفته 
تحويلات المغاربة بالخارج )30-%(.

كم تتوقعون أن تكون نسبة النمو لھذه 
السنة؟ وما ھي تـوقعاتكم لنسب البطالة 

فـي ظل الجائحة؟
جـاءت الأزمة الصحیة التي سـببھا فـیروس 
كورونا المستجد "كـوفـید19" لتلقي بظلالھا 
وعـواقـبھا على محیط دولي خیمت علیه في 

الأساس مجموعة من الشكوك.
وتظل أي محاولـة لـتقدیر الآثار الناتـجة 
عن ھـذه الأزمة مـحصورة في مقاربات 

تقریبیة فقط. حـیث تنجـم ھذه الآثار عـن 
عـدة عـوامل، منھا مدة الأزمة وحجمھا، 

وفعالیة التدابـیر المتخـذة لمواجھتھا، وكذا 
قـدرة الدول على تـدبیر الفترة التي تلي 
ھذه الأزمة. وبذلـك تبقى جمیع نسـب 
النمو مفتوحة على كل السـیناریوھات. 

ونفس الشيء ینطبق عـلى معدلات الـبطالة 

"ستتضرر بعض الأنشطة غير الفلاحية، 
من خلال تعطل سـلاسل التوريد 

وتراجـع قـطاع السياحـة والأنشـطة
ذات الـصلة".
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بنشعبون يعتبر أن 
المغرب قد نجح في 
تـدبیر الأزمة فـي 

مراحـلھا الأولى.
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الاحتیاطـات، فـیما یـخص تـدبیر المخاطـر 
المرتـبطة بالدیـن، ولن یـؤثر الرفع مـن 
سقف القروض الخارجـیة بشكل كبیر 

على محفظة دین الخزینة والتي لا تتعدى 
حـصتھا الـحالـیة 20% مـن مجموع ھذه 

المحفظة.

اشـتكت العدید من المقاولات من صعوبات 
في الوصول إلى قروض الضمان "أوكسجین"، 

فیما دافعتم أنتم عنھا. بماذا تبررون ھذا 
الموقف؟

لقد ھمت التدابیر التي اتخذتھا لجنة 
الیقظة الاقـتصادیة لـفائدة المقاولات، 

تفعیل خط ائتماني إضافي للقروض من طرف 
صندوق الضمان المركـزي لفائدتھا، خاصة 
التي تدھـورت خـزیـنتھا بسـبب تـراجـع 

نـشاطھا، بما فـي ذلك المقاولات العاملة في 
قطاع العقار. وقد عرفـت ھـذه التدابیر إقبالا 

كبیرا، سواء من طرف الأشخاص الذاتیین أو 
من لدن المقاولات. إلى غایة یوم الجمعة 24 
أبریل، بلغت القروض الإضافـیة المضمونة من 

طرف الدولة، عـبر ضمان أكـسجین، والـذي 
تـم إحـداثـه لـمسانـدة الـمقاولات الـتي 

لا یـتعدى رقـم مـعامـلاتـھا 500 مـلیون 
درھـم 11000 قرض بمبلغ إجمالي یفوق 

6 ملاییر درھمُ رفض منھا 245؛ أي حوالي 
.2,2%

 ھل تم تجاوز سوء الفھم كما وصفتموه 
بین المقاولات والأبناك؟

أود الإشارة، في البدایة، إلى أن الاتحاد العام 
لمقاولات المغرب والمجموعة المھنیة للأبناك 
بـالمغرب یعتبران طرفـان فـاعلان في لجنة 

الیقظة الاقتصادیة التي تـم إحداثھا بھدف 
اتخاذ التدابیر الملائـمة لدعـم المقاولات 
والأسر في وضعیة ھـشاشة وتمكینھا من 

مواجھة الظروف الصعبة الناتجة عن الحجر 
الصحي. ومنذ إحـداثھا، تـعقد لجنة الیقظة 

الاقـتصادیة اجتماعات أسبوعیة، وتلعب 
دورا محوریا للتشاور مـع جمیع الـفاعـلین 

والمعنیین بإدارة الأزمة. فبالإضافة إلى تحدید 

إلى جانب الـتمویل الداخلي. كما أن من 
شـأن التمویلات الخارجیة أن تمكن مـن 

ضخ سـیولـة إضافـیة بالنظام البنكي الشـيء 
الذي سیعزز مـن قدرته على تمويل الاقتصاد 

الوطني.
ولابـد ھـنا من توضـیح مـسألة ھـامة، وھي 

أن تحديد المبالغ الـتي تـتم تـعبئتھا عبر 
الـلجوء إلى القروض الخارجیة، یرتبط بـتقییم 

حجم احتیاجات تمویل الخزیـنة لھـذه 
الـسنة. وبطبیعة الحال، ھذا له ارتباط بتقییم 

حجم آثار الجائحة على الاقـتصاد الوطـني، 
وعلى میزانیة الدولة، وكل ھذه المعطیات لھا 

علاقة مباشرة بمدى تطور جائحة كورونا.

ونحن الـیوم نشتغل على عـدة 
سـیناریـوھـات، إلا أنه یجب الـتأكید عـلى 

أن إلغاء سـقف الاقـتراض الخارجي لا یعني 
الإفراط في تعبئة القروض الخارجیة وذلك لأن 

الموارد الـخارجیة الـمتاحة لیست متوفـرة 
بصفة متناھـیة، خـاصـة فـي الظروف 
الحالـیة، حـیث أن كل الـدول تـتطلع 

للحصول عـلى نسـبة مـن ھـذه الـموارد. 
كما أن كل الجھات المقرضـة تضع أسقفا 

لمقترضـیھا لا یمكن تجاوزھـا وكـذلـك لأن 
استراتیجیة تدبـیر الدین المتبعة من طرف 

بلادنا، منذ عـدة سـنوات، تعتبر الموارد 
الداخـلیة أھم مورد تمویـل بالنسـبة للخزینة 

في حین أن الموارد الخارجـیة، رغم أھمیتھا، 
ھي موارد مكملة تدخل في إطار تنویع 

مصادر التمویل.
ویضاف إلـى كل ذلـك، أن وزارة الاقـتصاد 

والـمالـیة وإصـلاح الإدارة ستتخذ كافـة 

الـشأن، لأن ذلـك یسـتلزم إعـادة الـنظر في 
الفرضیات الـتي سیتم اعـتمادھـا والـتي 

یـتوجـب أن تأخذ بعین الاعتبار كل متغیرات 
الظرفیة الدولیة والوطنیة، على حد سواء.

وكما ھـو واضـح أن الأزمة الصحیة الـناجمة 
عـن "كوفيد19" بسـبب حجـمھا وعـواقـبھا 

غـیر المسـبوقة، أسفرت عـن ظرفیة دولیة 
مضطربة، مع تزاید الشكوك حول عمق 
تداعـیاتھا على الاقـتصاد العالمي عموما 

وعـلى الاقـتصاد الـوطـني عـلى الـخصوص. 
وفـي ھـذا الـصدد، تجري دراسة الـعدید 

مـن السـیناریـوھـات، مـع تـحیین ورصـد 
الـتطورات عـلى المسـتوى الـوطـني بـاعـتماد 

فـرضیتین رئیسـیتین بـشأن تـطور الـطلب 
الـخارجـي الـموجـه لـلمغرب، عـلى وجـه 

الـخصوص، مـن طـرف شـركـائنا الـرئیسیین 
وكذا تـطور الطلب الداخلي. ویجب الـتمییز 
بـین السـیناریـوھـات عـلى مسـتویـین، فـي 
ھـذه الـحالـة؛ الأول فـیما یـتعلق بتدبیر رفع 

الحجر الصحي وسرعة استئناف القطاعـات 
الاقـتصادیة لـنشاطھا والتي یمكن أن یتم 

وفق آفـاق زمنیة مـختلفة. كما یمكن أيضا 
التمییز بین مسار تطور كل قطاع مقارنة 

بآخر على مستوى كل سیناریو.

البرلمان منح الحكومة الضوء الأخضر لتجاوز 
سقف الـدین الخارجـي... مـا ھـو الـسقف 

الذي تتوقعون أن تصلوا إلیه؟ ألیست 
لدیكم تخوفات من الاقتراض؟

أود الـتأكید أولا بأن الأمر یـتعلق بـإجراء 
استثنائـي تملیه الظرفیة غـیر المسبوقـة التي 
تعیشھا بلادنا، مثلھا مثل سـائر الدول جراء 
جائحة فـیروس كورونا، والھدف منه ھـو 

الترخـیص لـتعبئة مـوارد إضـافـیة خـارجـیة 
مـن جـھة، لأجـل تـوفـیر مسـتوى كـاف مـن 
الـعملة الـصعبة یمكن اقـتصادنا من الحفاظ 

على قدرته على تلبیة احتیاجات بلادنا من 
مواد مستوردة أساسـیة وغذائـیة وطاقـیة، 
إضافة إلى تغطیة التزاماته الخارجیة وأداء 

خدمـة الدیـن الخارجـي، ومـن جھة أخرى، 
الـمساھـمة فـي تـمویـل عجـز الـمیزانـیة 

"إلغاء سـقف الاقـتراض الخارجي لا 
یعني الإفراط في تعبئة القروض 

الخارجية لأن الموارد الخارجية الـمتاحة 
ليست متوفـرة بصفة متناهية".



ما ھي نتائج دعوتكم إلى أداء مستحقات 
المقاولات لضمان استمرار مناصب الشغل؟
علاوة عـلى الدعـم الموجـه إلـى مأجـوري 

بـعض الـمقاولات، اتخـذت الـحكومـة 
تـدابـیر أخـرى لـفائـدة المقاولات ھمت، 

على الخصوص، العمل عـلى تسـریـع وتـیرة 
أداء مسـتحقات المقاولات مـن أجل تـخفیف 

الـضغط على خزینتھا.
وفي ھـذا الصدد، تم تـوجـیه مـنشور وزاري 

لـحث الـقطاعـات الوزاریة والمؤسـسات 
والمقاولات العمومـیة على اتخاذ ما یلزم 
من إجراءات لتسریع صرف مستحقات 

المقاولات. وتـم التشدید على ضرورة الحزم في 
تفعیل مضامین ھذا المنشور وعـلى أن ھـذا 

التسریع یـجب أن یھم، خاصة المقاولات 
الصغیرة جدا والصغرى والمتوسطة، وتمكینھا 
من الوفـاء بالتزاماتھا المالـیة والحفاظ عـلى 

مناصب الشغل، وبالتالي التخفیف من 

بتنفیذ ھذا القانون في 27 أبریل 2020.
فضلا عـن ذلك، أحـدثت لـجنة الـیقظة 

الاقـتصادیة لجنة مكلفة بـالـبت فـي 
مـلفات الـمقاولات الـتي أعـلنت عـن 

تـوقـف أكـثر مـن 500 أجـیر عـن 
الـعمل بـشكل مـؤقـت أو تلك الـتي 

سجلت انـخفاضا فـي رقـم مـعامـلاتـھا 
یـتراوح مـا بـین 25% و50%. وتـجتمع 
ھـذه الـلجنة، الـتي تـتكون مـن مـمثلین 

عـن وزارة الاقـتصاد والـمالـیة والـشغل 
والـقطاعـات الـمعنیة والاتحاد العام 

لمقاولات الـمغرب، كـل یـوم فـي الـساعـة 
الـثانـیة بـعد الـزوال، بـما فـي ذلـك أیـام 

نـھایـة الأسـبوع، وذلـك للبت فـي الملفات 
الـموضوعـة خلال الیوم السابـق عـلى 
مستوى البوابة الإلكترونـیة للصندوق 

الوطـني للضمان الاجتماعي المخصصة لھذا 
الغرض.

التدابیر اللازمة للتخفیف من آثار الأزمة 
والحمایـة الفوریة للمقاولات والمواطـنین، 

یولي أعـضاء لجنة اليقظة الاقـتصادیة 
أھـمیة قـصوى لـجودة ھـذه الـتدابـیر 

ومـراقـبة تـنفیذھا حتى یستفید منھا 
جمیع المعنیین في أحسن الـظروف. ولتدارك 

أي اختلال أو إكـراه أو ارتـباك مـحتمل، 
تـم إجراء تعدیلات لاحقة، خصوصا فی 

ما یتعلق بالاستحقاق وتأطیر شروط 
الاستفادة.

ولا یفوتني بھذه الـمناسـبة أن أنوه 
بالمجھودات وبروح التشاور والعمل 

الجماعـي الھادف السائـدة بـین مـختلف 
الـفاعـلین، وخاصة القطاعات الوزاریـة 
المعنیة، والقطاع المالـي، والاتحاد العام 

لمقاولات المغرب، وفيدرالية الغرف التجارية 
والصناعية والخدمات وفيدرالية غرف 
الصناعة التقليدية، وصندوق الضمان 
المركزي، والصندوق الوطني للضمان 

الاجـتماعي، من أجل الـتجاوب والتعاطـي 
بكل مسؤولـیة مع ما تملیه ھـذه الـظرفیة 

الـصعبة واتـخاذ مـا یلزم من الـتدابیر 
لمواجھة آثار ھذه الأزمة، من أجل إنجاحھا 

تفعیلا للتوجـیھات الملكیة السامیة بھذا 
الخصوص.

كیف تراقبون المقاولات التي تستفید من 
الدعم والقروض؟

مـن أجـل تـنظیم ومـراقـبة المساعدات 
المالـیة الممنوحـة للمقاولات وأجرائـھا، تـم 
خـلال المجـلس الـحكومـي الـمنعقد فـي 
9 أبـریـل 2020، الموافقة عـلى القانـون 

رقـم 25.20. ومـن بـین أھم ما جـاء 
به ھذا القانـون، خضوع عـملیات منح 

المساعـدات من قـبل الصندوق الوطـني 
للضمان الاجتماعي للمراقـبة المالـیة من 

قـبل الھـیئات المختصة، وذلـك وفـقا 
لـلنصوص التشـریـعیة والـتنظیمیة الـجاري 

بھا العمل، خصوصا مـن طرف المفتشیة 
العامة للمالـیة والمدیـریـة العامة للضرائب. 

وقد تم نشر المرسوم رقم 2.20.331 

لجنة الیقظة 
الاقـتصادیة تلعب 

دورا محوریا للتشاور 
مـع جمیع الـفاعـلین 

والمعنیین بإدارة 
الأزمة.
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قـطاع وطـبیعة الـمقاولات الـمعنیة. كـما 
ستعمل ھذه المجـموعـات عـلى وضـع 
نـظام یـقظة قـطاعـي عـلى المسـتوى 

الـوطـني والـدولـي، وتھـیئ الـفاعـلین 
الـقطاعـیین لـلتدابـیر الــصحیة فــي أفــق 

رفــع الحجــر الــصحي. ویــنبغي أیــضا 
أن تقترح كذلك مخططا لحمایة المقاولات 

العمومـیة العاملة فـي كـل قـطاع مـن 
الـقطاعـات الـمعنیة ومخـططا قـطاعـیا 

لـتحفیز الـطلب. ویـجب أن تسـلط الـضوء 
عـلى الاسـتثمارات الاستراتیجیة الـتي یـجب 

تسریعھا، مع تحدیـد تـأثـیراتها المحتملة 
عـلى میزان الأداءات. كما أنھا مدعوة 

للشروع في التفكیر في ظروف اندماج المغرب 
في المشھد العالمي لما بعد "كوفید19".

ويعتبر قطاع التجارة والخدمـات واحـدا مـن 
القطاعـات المعنیة بإعـداد تصور قطاعـي 

شـامل ومندمـج یأخـذ بـعین الاعـتبار 
خصوصیات ھذا القطاع ویقدم حلولا 

ناجعة من شأنھا النھوض بالقطاع في اتجاه 
تحقیق نمو قوي ومستدام.

 ھـناك الـیوم حـیرة عـند أصـحاب الـقرار 
فـي الـعالـم تـجاه الاسـتمرار فـي الحجـر 

والـطوارئ لـمحاصـرة الـجائـحة، لـكن 
الـثمن الاقـتصادي لذلك یـرتفع بـشكل 
رھـیب. ھـل لـدیـكم نـفس الھواجس؟
فـي ظـل الـتنامـي المسـتمر لـتأثـیرات 

انـتشار الـفیروس عـلى اقـتصاديات دول 
الـعالـم، وعـلى غـرار كـل اقـتصادیـات 
الـعالـم، سـتتأثـر الآفـاق الاقـتصادیـة 

لـلمغرب بـالـتداعـیات السـلبیة لانـتشار 
فـیروس كـورونـا المسـتجد "كـوفـید19". 
ویـصعب الـتكھن فـي ھـذه الـمرحـلة 

بـالـتطورات المسـتقبلیة لامـتدادات الأزمة 
الـتي تعصف باقـتصادیـات الـعالـم، بـغض 
الـنظر عـن مسـتوى تـقدمـھا، فـي غـیاب 

رؤیـة واضحة والـبعد الـزمـني الـذي 
تسـتلزمـه ھـذه الـظرفـیة لاسـتعادة ھـذه 

الاقـتصادیـات عـافـیتھا، مـما یـغذي الـشكوك 
حـول تـكلفة الخـروج مـن ھذه الأزمـة الـتي 

الـلازم للمقاولات لامـتصاص الصدمـات 
السـلبیة الـتي سـبّبھا ھـذا الـوبـاء، وكـذا 
لـفائـدة الأجـراء الـذي یـفوق عـددھـم 
800.000 أجـیر ومسـتخدم مـتوقـف 
مـؤقـتاً عـن الـعمل. ویُتوقـع أن یـصرف 

الـصندوق الـخاص بتدبیر جائحة "كورونا" 
حوالي ملياري درھم شھریاً. ھذا بـالإضافـة 
إلى دعـم أربـاب الأسـر التي تشـتغل فـي 

القطاع غـیر المھـیكل والمتضرریـن مـن 
تـداعـیات الحجـر الـصحي الـمطبق، 
بـتعویـض یتراوح بـین 800 درھـم 

و1200 درھـم وذلـك حسـب عـدد أفـراد 
الأسـرة. وقـد مـكنت ھـذه الـعملیة مـن 

اسـتفادة 4 مـلايين و300 ألـف أسـرة 
تعمل في القطاع غیر المھیكل من دعم ھذا 

الصندوق.

 قـطاعـات عـدیـدة خـرجـت تشـتكي مـن 
عـدم الالـتفات إلـیھا فـي ظـل الأزمة: 

أصـحاب الـمقاھـي والمطاعم، قطاع 
الإعلام، التعلیم الخاص. كیف تمت معالجة 

ھذا الأمر؟
فــي إطار وضع خطة مــتكاملة ومتناسقة 

لإنعاش الاقتصاد، أطلقت لجنة الیقظة 
الاقـتصادية مجموعـات عـمل قـطاعـیة 

مـسؤولة عـن تنسـیق الاسـتجابـات 
الـقطاعـیة الـتي سـیتم إعـدادھـا وفـق 

إطـار مـوحـد، مـع ضـمان تأطـیر وإشـراف 
قـبلي مـن لـدن الـوزارة المشرفة. وتتمثل 

المھمة الـرئیسـیة لمجموعـات العمل ھـاتـه 
فـي اقـتراح مجـموعـة مـن الـتدابـیر 

الـقطاعـیة، تـراعـي خـصوصـیات كـل 

التداعـیات الاجتماعـیة لجائـحة فـیروس 
"كورونا" عـلى الاقـتصاد الوطـني، لأن 

أي تأخـیر قـد یؤدي إلى الإفلاس، وبالتالي 
فقدان العدید من مناصب الشغل. كما 
تمت دعـوة كافـة مـسؤولي القطاعـات 

الوزاریـة والمؤسـسات العمومـیة لإعـطاء 
تعلیمات للمصالـح المختصة قـصد الحـرص 
عـلى الوفاء بالالـتزامات المالية تجاه جـمیع 
الشركاء والموردین للطلبیات العمومیة، من 

مقاولات ومكاتب دراسات ومراقبة ومكاتب 
مھندسین.

 كم صرف من صندوق مواجھة جائحة 
"كورونا"؟ بالنظر إلى حجم المصارف، ألا 

تعتقدون أن ھناك حاجة إلى دعوة جدیدة 
من أجل الإسھام في الصندوق؟

حرصا مـن جلالة الملك  عـلى تـوفـیر 
الإمكانـیات المالـیة الضروریة لمواجـھة ھذه 
الأزمـة عـلى المسـتوى الـصحي والحـد مـن 

آثـارھـا عـلى الـمقاولـة الـوطـنیة وعـلى 
الـقدرة الشـرائـیة لأرباب الأسـر المغربـیة 

الذیـن توقـفوا عـن العمل بفعل ھـذه 
الأزمـة، أعـطى جـلالـته تـعلیماتـه الـسامـیة 

بـإحـداث صـندوق خـاص لـتدبـیر 
ومـواجـھة جـائـحة فـیروس "كورونا". وقـد 

حظي ھـذا الصندوق الـذيُ خـصصت 
لـ10 مـلایـیر درھـم مـن المیزانـیة العامـة 
للدولـة وسـاھـمت فـیھا الـجھات بـ1,5 

مـلیار درھـم، بـانخـراط كـبیر لـكل فـئات 
وشـرائـح المجتمع المغربـي سـواء تعلق 
الأمر بالفاعلین المؤسساتیین أو القطاع 

الخاص أو المواطنین.
وقـد بـلغ مجـموع مـوارد ھذا الصندوق، 

إلـى حدود یوم الجمعة 24 أبریل، مـا 
مجـموعـه 32,4 ملیار درھـم، تـغطي 

إلـى حـد الـساعـة مجـموع نـفقاتـه الـتي 
بـلغت مـا مجـموعـه 7,2 ملیار درھـم،  

خُصصت مــنھا ملياري درھم لوزارة 
الــصحة لاقـتناء المعدات والمستلزمات 

الطبیة الضروریة لمواجـھة الجائحة. كما 
مكن ھـذا الصندوق مـن تـقدیـم الدعـم 

"بلغ مجـموع مـوارد صندوق تدبير 
جائحة كورونا، إلـى حدود یوم 

الجمعة 24 أبریل، مـا مجـموعـه 
32,4 مليار درهـم".
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بعض الإشـكالیات الھـیكلیة الـتي كـشفت 
عـنھا ھـذه الأزمة، كـإشـكالـات الـقطاع غـیر 
المھـیكل والحمایـة الاجـتماعـیة، وذلـك مـن 

خـلال الاسـتفادة مـن التجـربة الـناجـحة 
لـنظام الـتعویضات الـمالـیة الـممنوحـة 
مـن طـرف الـصندوق الـخاص بـتدبـیر 

جـائـحة فـیروس "كورونا". كـما یـتوجـب 
أیـضاً عـلى الـمغرب أن یسـتعد لـعالـم مـا 
بـعد "كوفيد19"، من خـلال زیـادة حجـم 
الاسـتثمار فـي الـقطاعـات الاسـتراتـیجیة 

الـواعـدة، مـن قـبیل الـصحة والـتعلیم 
والـطاقـة الـخضراء والـرقـمنة. أمـا عـلى 

المسـتوى الـدولـي، فسـیتحتم تھـیئ الـمغرب 
لـلتكیف مـع الـتشكیل الجـدیـد لسـلاسـل 

الـقیمة الـعالـمیة، مـن خـلال جـذب 
اسـتثمارات دولـیة، عـلى نـطاق واسـع، والتي 
ھي في صدد البحث عن مراكز إنتاج جدیدة 

n .بالقرب من الأسواق الأوروبیة

ھـذه الخـطة شـاـلة ومـتكاملة، تـعتمد 
عـلى آلـیات أفقیة تراعـي خصوصیات كل 
قطاع على حدة، كما وردت في المخططات 
القطاعیة. وسـیكون مـن بـین التحدیات 
الـرئیسـیة، في ھذا الـصدد، الـتفكیر فـي 

آلیات الـتمویل الـتي سـیتم تـعبئتھا لـضمان 
تـوفـیر الـرسامیل الـلازمـة رھـن إشـارة 

الـمقاولات الـكبرى والـمقاولات الـصغرى 
والمتوسطة من أجل استئناف أنشطتھا، وكذا 

في إمكانیة الدولة لضمان ھذه الآلیات.
كـما یسـتوجـب الأمـر أیـضا الـتفكیر فـي 

كـیفیة اسـتخدام الـطلبیات الـعمومـیة 
كـوسـیلة لإنـعاش الاقـتصاد الـوطـني، وذلـك 
مـن خـلال مـراجـعة أسـالـیبھا وأولـویـاتـھا، 
مـن أجـل دعـم الإنـتاج والاستھلاك المحلیین.

وھـناك تـوجـه آخـر، تـم إقـراره خـلال 
آخـر اجـتماع لـلجنة الـیقظة الاقـتصادیـة، 
وھـو ضـرورة الاسـتفادة مـن الأزمـة لحل 

تـظل عـالـمیة ولاتـقتصر تـباعـاتـھا عـلى 
اقـتصاد دون آخـر، غـیر أن الأمـر یـتوقـف 

عـلى مـدى فـعالـیة الـتدابـیر وتـوقـیتھا 
والـتي اتخـذھـا كل  بلد لمواجھة ھذه 

الجائحة.

ھـل أعـددتم خـطة لإعـادة تـدویر 
الاقتصاد؟ ومتى تتوقعون أن تبدأ؟ وماھـي 

الإمكانیات المالیة التي ستتطلبھا؟
إدراكـا منھا بأھـمیة الإجـراءات الاسـتباقـیة 

لما بعد الأزمة، تعمل الحكومة، تحت الـقیادة 
الـرشـیدة لصاحب الجلالـة، على وضـع خـطة 
طـموحة لإنعاش الاقـتصاد الـوطـني. وسـوف 

تـشكل ھـذه الخـطة رافـعة مـھمة مـن 
أجـل تسـریـع اسـتئناف الـنشاط الاقـتصادي 

الـوطـني وتـعزیـز قـدرتـه على استشراف 
معالم ما بعد أزمة "كورونا" التي تلوح في 
الأفق. وتـعتبر المقاربـة المعتمدة لـبلورة 

بنشعبون حاول وضع 
البرلمان في صورة ما 

يجري في تدبير الآثار 
الاقتصادية جائحة 

"كورونا".
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في هذا الحوار يتحدث 
البروفيسور عبد السلام 

الادريسي، الأستاذ الباحث 
بالمدينة الجامعية بنيويورك 

عن الدراسة العلمية التي 
يشرف عليها رفقة طبيبين 

مغربيين، والتي ترصد تأثيرات 
فيروس كورونا المستجد على 
الدماغ. كما يجيب عن أسئلة 
"تيلكيل عربي" بشأن إمكانية 

إيجاد لقاح ضد الفيروس، 
ومدى إمكانية نجاح نظرية 
مناعة القطيع التي تحدثت 
عنها بعض الدول في بداية 

انتشار الوباء.
الذين يفقدون حاستي الشم والتذوق، والذين 
يحتاجون عناية مركزة من أجل تفادي المشاكل 

البعيدة المدى.

إلى أي حد يمكن تفادي تأثير فيروس كورونا على 
الدماغ؟

كما ذكرت سابقا، هناك مرضى يفقدون حاستي 
الشم والذوق، وهذا يعني أن الفيروس قد غزى 

الجهاز العصبي المركزي، سواء عبر الأنف أو 
العصب المبهم الموجود بالرئة، مما يتسبب في 
التهاب بسبب السيتوكينز التي يفرزها جهاز 

المناعة، وهذه الالتهابات قد لا تظهر أثناء 
استشفاء المريض من فيروس كورونا، لكنها قد 

تتسبب في مشاكل كثيرة على المدى البعيد مثل 
التصلب المتعدد والزهايمر.

"كوفيد19" يدخل للخلايا البشرية 
باستعماله بروتين يسمى "ايس سبيك" 

عبر مستقبل يسمى "الأنزيم المحول 
للأنجيوتنسين"، وهذا الأنزيم يلعب دورا 

كبيرا في ضبط الضغط الدموي.

ما هي أهمية هذه الدراسة في هذه الفترة؟
كما قلت لك هذا الفيروس جديد، ونحن 
نكتشف تأثيراته على أعضاء الجسم شيئا 

فشيئا، ومن المؤكد أن هذه الالتهابات 
التي يسببها على مستوى الجهاز المركزي 

العصبي لا تظهر بسرعة، لكن إذا ما ظهرت 
هذه الالتهابات، فيجب معالجة المريض 

على الفور بالأدوية المضادة للالتهاب، 
علما أن هذا الأمر محصور عند المرضى 

هل يمكن أن تقربنا أكثر من خلاصات 
الدراسة التي قمتم بشأن تأثير فيروس 

كورونا المستجد على الدماغ؟
هذه الدراسة التي أنجزتها رفقة البروفيسور 

آيت بنعلي، هو طبيب تخصص جراحة 
الدماغ في المستشفى الجامعي بمراكش 
والدكتور ياسين ياشو، طبيب تخصص 

جراحة الدماغ في روسيا، تتناول العلاقة 
بين فيروس كورونا المستجد والتهاب 

الجهاز العصبي المركزي. نعرف أن فيروس 

الشرقي لحرش

البروفيسور
عبد السلام
الادريسي.

البروفيسور الادريسي: 
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للحساسية والأمراض المعدية، فإنه من المرتقب 
إيجاد لقاح في غضون 12 أو 18 شهرا، وكما 

قلت هناك خمسة مشاريع حصلت على 
الترخيص من أجل إجراء التجارب السريرية 

وبدأوا تجريب اللقاح على 200 من 
المتطوعين، لكن ليس هناك ضمانات على أن 

هذه اللقاحات ستكون فعالة، ورغم ذلك 
هناك تفاؤل كبير في الأوساط العلمية.

بعض الدول تحدثت في بداية الوباء عما 
يسمى بنظرية "مناعة القطيع" هل هذا 

الخيار لازال مطروحا والى أي حد يمكن أن 
ينجح؟

لا يمكن الحديث عن فعالية "مناعة القطيع" 
في ظل عدم وجود لقاح، فمناعة القطيع هي 

مفهوم وبائي يصف الحالة التي يكون فيها 
السكان محصنين بما فيه الكفاية من مرض ما 

حتى لا تنتشر العدوى داخل المجتمع.
ولتقريب الموضوع أكثر سأعطي مثالا بمرض 
النكاف، الذي يعتبر مرضا معديا للغاية، لكن 

بفضل اللقاح أصبح شبه منعدم في الوقت 
الحالي. ومعروف أن معدل انتشار فيروس 
النكاف يتراوح ما بين 10 و12؛ أي أن كل 

مصاب يمكن أن ينقله لـ10 أو 12 شخص آخر، 
وهذا يعني أن 5 في المائة من المجتمع فقط لم 

تنتقل لهم العدوى، ويمكننا زيادة هذا العدد 
عن طريق التطعيم، الذي يحمي الأصحاء 

المستجد. هذا اللقاح سيدرب الجهاز المناعي 
من أجل التعرف على فيروس "كوفيد19" 
ومهاجمته عند حدوث العدوى. عموما، 
هناك 120 مشروعا حول العالم، حصل 

خمسة منها على ترخيص إجراء التجارب 
السريرية، علما أن التجارب السريرية تمر من 

أربعة مراحل، حيث يتم في المرحلة الأولى 
إجراء التجارب على عدد قليل من المتطوعين 

الأصحاء والمرضى، ثم يتم رفع العدد في 
المرحلة الثانية، ثم المرحلة الثالثة التي يتم 
فيها إعطاء التلقيح لـ3000 شخص من 

المرضى وغير المرضى. أما في المرحلة الرابعة، 
فيتم إعطاء الدواء للناس ومراقبة ما إذا كان 

سيتسبب في أثار جانبية على المدى البعيد.

من خلال خبرتكم ما هي المدة الممكنة لكي 
يكون اللقاح في متناول جميع بلدان العالم؟

 بحسب الخبراء، وخاصة الدكتور أنتوني 
فاوتشي، مدير المعهد الوطني الأمريكي 

إن هذه الدراسة، التي طلبنا تمويلها من 
وزارة الصحة الأمريكية، تقوم على تتبع 

تأثير الفيروس على الجهاز العصبي المركزي، 
حيث سيقوم البروفيسور سعيد آيت بنعلي 

بتتبع حالة عدد من المرضى لمدة عامين 
لرصد ومراقبة التغيرات التي تحدث جراء 

هذا الالتهاب، فيما سنقوم نحن في الولايات 
المتحدة الأمريكية بحقن الفيروس للفئران 
ونلاحظ مدى تأثيره على الجهاز العصبي 

المركزي.

بعض الدول اعتمدت دواء الكلوروكين 
لعلاج مرضى فيروس "كورونا". في نظركم، 

هل ما أنجز من دراسات حول فعالية هذا 
الدواء كاف لاعتماده؟

كما قلنا سابقا، لا يوجد الآن أي دواء فعال 
ضد هذا الفيروس، لكن هناك أبحاث عديدة 

يتم إجراؤها من أجل العثور على استعمال 
جديد لدواء قديم. وبالنسبة للكلوروكين 
والهيدروكسي كلوروكين المستعملة سابقا 
للملاريا له تأثير مضاد للفيروسات حيت 
تزيد من درجة الحموضة في أجزاء من 

الخلايا البشرية مما يؤدي إلى ضعف 
ولوج الفيروس إليها. من جهة أخرى، فإن 

الكلوروكين يعطى للمرضى مع الزنك، حيث 
يسمح له بدخول الخلية مما يحد من تأثير 

الفيروس وإنقاص تضاعفه، لكن المشكل 
المطروح بالنسبة للكلوروكين هو عدم 

إمكانية إعطائه للمرضى الذين يعانون من 
مشاكل في القلب، نظرا لتأثيراته الجانبية التي 

قد تؤدي إلى الموت.
وإضافة إلى الكلوروكين، يتم حاليا العلاج 

بالمضادات الحيوية، خاصة "الأزيثروميسين".
وعموما، فإن الكلوروكين له تأثيرات سلبية 

خطيرة على مرضى القلب قد تؤدي إلى 
الوفاة، مما يستدعي الحذر من وصفه.

ما الذي يعيق إيجاد لقاح ضد فيروس 
كورونا؟

هناك دراسات كثيرة اليوم يتم إجراؤها 
من أجل إيجاد لقاح ضد فيروس "كورونا" 

الباحث المغربي 
يتحدث عن 120 
مشروعا للقاحات 
"كورونا"، حصل 
خمسة منها على 

ترخيص إجراء التجارب 
السريرية.

"الدراسة، التي طلبنا تمويلها من 
وزارة الصحة الأمريكية، تقوم على تتبع 

تأثير الفيروس على الجهاز العصبي 
المركزي".
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التي اتخذها المغرب، سواء من خلال فرض 
الحجر الصحي، أو من خلال إنشاء صندوق 

تدبير جائحة فيروس "كورونا" لدعم قطاع 
الصحة والمقاولات والفئات الهشة كلها 

جعلت منه بلدا متفردا في التعامل مع هذه 
الأزمة.

ما الذي يجب القيام به قبل رفع الحجر 
الصحي؟

الحكومة المغربية، بقيادة جلالة الملك، 
اختارت صحة المواطنين على الاقتصاد، مما 
مكن من الحد من انتشار الفيروس، لكن لا 

يمكن أن يتم رفع الحجر الصحي بدون تدابير 
احترازية. ويمكن إعادة عجلة الإنتاج تدريجيا، 

مع اتخاذ الاحتياطات الضرورية من قبيل 
النظافة الشخصية ووضع الكمامة واحترام 

مسافة الأمان، أما الأماكن التي يتجمع فيها 
الناس بكثرة كالمدارس والجامعات والمقاهي 

n .فيجب أن تكون آخر ما يتم فتحه

لـ"كوفيد19" فهو يتحول بمتوسط طفرتين 
في الشهر، وهو معدل بطيء مقارنة مع 
فيروسات أخرى كالأنفلونزا. وبمجرد ما 

يكتسب الشخص مناعة فيروس كورونا أو عن 
طريق اللقاح فمن المحتمل أن يكون محميا 

ضد السلالات المتداولة للفيروس.

ما رأيك في الإجراءات التي اتخذها المغرب 
لمواجهة فيروس "كورونا"؟

من حسن الحظ أن المغرب اختار صحة 
مواطنيه قبل الاقتصاد، وذلك من خلال فرض 

الحجر الصحي بغض النظر عن كلفته.
ويتضح أن تجربة المغرب تقوم على خمسة 

مبادئ هي: الاستباقية والتضامن والوقاية 
والمقاربة الشاملة وإعطاء الأولوية للمواطنين 
الأكثر هشاشة. إن المغرب اختار حماية صحة 

المجتمع مما جنبه السيناريو الأسوأ، ففي 
أمريكا مثلا فاق عدد الموتى 70 ألف، فضلا 
عن أزيد من مليون مصاب. إن الإجراءات 

من العدوى ويمنع نقله من المرضى. إن مناعة 
القطيع فيما يخص النكاف تستدعي تحصين 

92 في المائة من السكان ضد الفيروس لإيقاف 
انتشاره، وهذا ما يسمى بعتبة القطيع.

ومن حسن الحظ أن معدل انتشار فيروس 
كورونا المستجد يتراوح ما بين 3 و3,5، وهذا 

يعني أن حوالي 70 في المائة من السكان يجب 
أن يصابوا بـ"كوفيد19" ويطوروا المناعة ضده، 

وهذا سيناريو كارثي، إذ سيؤدي إلى موت 
الكثيرين، خاصة كبار السن. وشخصيا لا أظن 
أن مناعة القطيع حلا واقعيا، ما لم يتم إيجاد 

لقاح. ولحسن الحظ، فإن الحجر الصحي فعال 
ضد انتشار الفيروس، لذلك يجب أن يبقى 

الناس في بيوتهم قدر الإمكان.

ألا يتخوف العلماء من حدوث طفرات جينية 
للفيروس؟

 يجب التأكيد أن كل الفيروسات يمكن 
أن تطرأ عليها تغييرات جينية، وبالنسبة 

الادريسي يحذر من 
تأثيرات سلبية خطيرة 

للكلوروكين على مرضى 
القلب قد تؤدي إلى 

الوفاة.

صحة
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ترك الخبير الدولي في الإعلام والسياسات العمومية نوفل الرغاي المغرب قبل 
سنوات مستقرا بالولايات المتحدة الأمريكية، وتحديدا في العاصمة واشنطن، 
بعد أن كان أول مدير ديوان لأول رئيس للهيئة العليا للسمعي البصري أحمد 
الغزالي، ثم مديرا عاما للهيئة بعدها، كما أنه شغل منصب الأمين العام للجنة 

الوطنية لمراقبة حماية المعطيات الشخصية.

الأمر في البداية سوى الصورة البرتقالية للمواد 
14 و15 و18 منه التي أضحى الجميع يعرفها، 

أصِبت بنوع من الحيرة. ولم يمر وقت طويل 
حتى توصلت على تطبيق "واتساب" بنسخة من 
رأي وزارة حقوق الإنسان، وبعده بالنص الكامل 

لمشروع 22.20 مع مذكرته التقديمية.
عند قراءة هذه الوثائق، غلبت النزعة المهنية 

ووجدت نفسي منهمكا في دراسة مشروع 
القانون، مع تدوين ملاحظات عليه والقيام 
بأبحاث إضافية... ولدى تصفحي للمقالات 

الصحفية المخصصة للمسألة، لاحظت بأن مبادرة 
من هذا القبيل يمكن أن تساهم في إغناء النقاش 
الجاري. ثم إنها فرصة لأساهم إيجابيا، وإن عن 

بعد وحسب إمكانياتي، في النقاش العام والحيوي 
ببلدي. وقد أقنعتني ردود الفعل التي تلقيتها 
بعد هذا المقال بجدوى هذا العمل، وبالتالي 
أنوي إعادة القيام به كلما سنحت الفرصة أو 

دعت الضرورة.

هل هناك موضوع جاهز في الذهن؟
أكيد. بل أكثر من ذلك، أنا الآن أشتغل على 
موضوع يبدو لي من الأهمية بمكان بالنسبة 
للحياة الثقافية والفنية ببلادنا. فأثناء أبحاثي 

الوثائقية تحضيرا لمقالتي حول مشروع قانون 
22.20، وبتواتر أحداث وصدف يطول 

الحديث عنها هنا، وقعت على مشروع قانون 
25.19 المتعلق بالمكتب المغربي لحقوق المؤلف 

والحقوق المجاورة. ويعتبر الموقع الالكتروني 
للأمانة العامة للحكومة وللبرلمان والشبكات 

الاجتماعية منجما ثمينا للمعلومات لكل من يود 
المساهمة في النقاش العام والهادف لبلاده.

خلق توازن بين المجهود الفكري والجسدي 
والحياة الأسرية، وفي الأيام الأخيرة حياتي 
الروحية الرمضانية. إلا أنني أتابع دوما 

أخبار بلادي، من تطور الوضعية الصحية 
طبعا، وكذلك كل الأمور الأخرى.

حين علمت، من خلال الشبكات 
الاجتماعية، بمشروع القانون هذا ولم يكن 

في هذا الحوار يجيب الخبير والمستشار 
الدولي في الإعلام والسياسات العمومية، عن 

تفاصيل عودته للشأن الإعلامي والسياسي 
بالمغرب، ولو عن بعد، ليفصل في مسألة 

ضبط أو تقنين الشبكات الاجتماعية 
ويتحدث عن تجارب عالمية حاولت تقنين 
الدعوة إلى المقاطعات، كما يثير الانتباه إلى 
مشروع قانون ثان لم ينل الاهتمام الكامل، 

الذي حظي به مشروع قانون 22.20، 
ويتعلق الأمر بقانون حقوق الملكية 

الفكرية، إذ يرى أنه قانون سيكون مضرا 
أكثر منه نافعا.

هل أزعجك مشروع قانون 22.20 إلى 
الحد الذي دفعك إلى كتابة مقال من ألفي 

كلمة تقريبا؟
مشروع القانون لم يزعجني، فعندما أنزعج 

تكون إجاباتي مقتضبة! لكنه أثار عندي 
تخوفات عديدة... في الواقع، خفت التزاماتي 

المهنية في الظروف الراهنة بحكم الحجر 
الصحي وإغلاق الحدود والمطارات، فقررت 

أن أنضبط لطريقة عيش يومية تحاول 

عبدالرحيم سموكني

الخبير والمستشار 
الدولي نوفل الرغاي.
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غير أن مشروع قانون 25.19 يقلل، دون 
مبرر معقول حسب رأيي، من دور ذوي 

الحقوق في الهيئات التقريرية للمكتب المغربي 
لحقوق المؤلف والحقوق المجاورة، مقابل 

تضخيم دور الإدارة. حيث أن لا تمثيلية لذوي 
الحقوق داخل مجلس الإدارة، حسب هذا 

النص، إلا عبر انتخاب غير مباشر، في حين أن 
الإدارة تعين الثلثين، بما فيهم الرئاسة.

إضافة إلى ذلك، يجب الانتباه إلى أن هذا 
النص لا يهم الموسيقيين ومهنيي الفنون 

الدرامية الأخرى )السينما، السمعي البصري، 
المسرح، الرقص...( فقط. بل هو بالغ الأهمية 

استراتيجيا لأنه يهم اليوم العالم الرقمي في 
المقام الأول، حيث يمكن أن يضم بشكل 

من الأشكال المدونين وأصحاب قنوات على 
"يوتوب" وكل مبدع لمضامين أصلية على 

الشبكات الاجتماعية مثلا، مما يشكل تقاطعا 
طريفا مع القانون رقم 22.20.

في رأيي، ينبغي على الأقل إعادة النظر في 
نموذج حكامة وإدارة المكتب المغربي لحقوق 

المؤلف والحقوق المجاورة كما هي مقترحَة في 
تلك المسودة، حتى تتماشى مع روح العصر 

ومع التحديات الحقيقية للقطاع، وحتى نكف 
عن "إساءة الظن" مسبقا بالفاعلين المعنيين 

عبر افتراض عدم نضجهم، مثلما حصل في 
نازلة القانون رقم 22.20...

 لنعد إذن إلى قانون 22.20، كيف تفسرون 
أن استشارة قبلية للهيئة العليا للاتصال 

السمعي البصري كانت ستجنب الحكومة 
"لبسا جليا"، كما أشرتم  في بداية مقالكم؟
أولا، لابد من توضيح نقطة مهمة: لست 

مؤهلا اليوم للتكلم باسم الهيئة العليا للاتصال 
السمعي البصري بأي حال من الأحوال. 

تحدثت عنها من جهة لأن ظهير إحداثها 
ينص على مراسلة الحكومة للمجلس الأعلى 
للاتصال السمعي البصري قصد إبداء الرأي 
في مشاريع النصوص القانونية ذات الصلة 

بالاتصال السمعي البصري، ومن جهة ثانية 
لأني أمضيت فيها سنوات عدة سواء كمدير 

ديوان الرئيس أحمد غزلي منذ إحداث 

إغناء النقاش المقبل، قبل أن تدشن اللجنة 
المعنية بالغرفة الأولى تدارس هذا النص.

هل يمكن إعطاؤنا نبذة عن ملاحظاتكم؟
دون الدخول في الكثير من التفاصيل، يجب 
معرفة أن غالبية الدول حررت نشاط تدبير 

حقوق المؤلف، بما أن شركات تحصيل وتوزيع 
الحقوق تتشكل من جمعيات، شبيهة في 

تنظيمها وحكامتها بتعاونيات تمارس نشاطها 
تحت رقابة الحكومة. والمثال البديهي هنا هو 

"جمعية كتاب ومؤلفي وناشري الموسيقى" 
)SACEM( بفرنسا. في نماذج أخرى، من 

قبيل نموذج المغرب، تحتكر مؤسسة عمومية 
هذا الاختصاص... للنموذجين، في حد ذاتهما، 

مزايا ونواقص. ويبقى الأهم، مهما كان 
النموذج المتبنى، هو السهر على أن يقرر ذوو 

الحقوق في مصيرهم وفي قواعد تدبير المال 
الذي يستخلصونه من نشاطهم الخاص، بغض 
النظر عن السياسات العمومية التي تتخذها 

الحكومات المتعاقبة وفقاً لأيديولوجياتها 
واستراتيجياتها.

أول ما أثار انتباهي هو وجه شبه بين هذا 
النص ومشروع قانون 22.20، إذ لم أجد 
له أثرا على موقع الأمانة العامة للحكومة، 

في حين أن بيان اجتماع الحكومة المؤرخ في 
14 نونبر 2019 يشير إلى أنه تمت المصادقة 

عليه مع الأخذ بعين الاعتبار الملاحظات المثارة 
بشأنه بعد دراستها والبت فيها. لذلك، لم 

يتسن الاطلاع على نسخة منه إلا بعد إحالته 
على البرلمان في فبراير 2020 حين نشر على 

موقعه الالكتروني. إضافة إلى أن هذا الموضوع 
يهمني بحكم تخصصي، أثار هذا التشابه 

فضولي. وحين أمعنت النظر في هذا النص، 
لاحظت أننا بهذا المشروع قد نزيد في الإضرار 
بهذا القطاع الاستراتيجي على مدى السنوات 

القادمة.
حاليا، أقوم بدراسة هذا النص وفي نيتي أن 
أنشر لاحقا خلاصة تفكيري بهذا الخصوص، 

لأن هذا النص سيبرمج قريبا للنقاش في 
البرلمان، وعلى رأس القطاع اليوم وزير جديد 
شاب لم يكن له دور في إعداد هذه المسودة. 
يبدو لي إذن أنه بالإمكان المساهمة بجد في 

يعتبر الخبير أن 
استشارة "الهاكا" كانت 

ستسمح لمحرري 
المشروع باستيعاب 

الفرق بين البعد 
الإداري والشق الجنائي.
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المقاربة، وأن ينظر في الأدوار والوظائف التي 
يمكن للمجتمع المدني أن يضطلع بها... يتعلق 
الأمر أيضا بالتفكير مثلاً في وسائل العمل على 

خلق آلية إقليمية للضبط، والانخراط فيها 
)على مستوى أوروبا وإفريقيا مثلاً(، من شأنها 

التنسيق بين هيئات الضبط الوطنية ضمن 
ي مع  جهاز وازن بشكل يسمح بالتحاور النِدِّ

الشبكات الاجتماعية الكبرى، وفي نفس الوقت 
يمكن من كبح جموح هيئات الضبط الوطنية 

في حالة نزوع أو جنوح نحو السلطوية.

إن المقاطعة هي الإشكالية الأكثر إثارة للجدل 
داخل مشروع القانون. إذ يرى الكثيرون فيها 

انتقاما من الذين بادروا إلى تجربة مقاطعة 
2018 في المغرب. كيف ينظر إلى مثل هذه 
الممارسة من الناحية القانونية على المستوى 

الدولي؟
يتعلق سؤالكم تحديدا بحملات التواصل 
مة للتأثير بالأخص على الاختيارات  المنظَّ

الاستهلاكية للجمهور. في هذه الحالة، يمكن 
أن ندرك بالفعل أن هذا يخلق تضاربا، من 

جهة، بين حرية تعبير منظمي المقاطعة لإقناع 
الجمهور بالانضمام إليهم، ومن جهة أخرى، 

القوانين المؤطرة للتجارة الرامية إلى منع 
التلاعبات الاقتصادية التي تمس بحرية التجارة. 

الجنائية. حيث إن الفراغ القانوني في هذا 
المجال هو فكرة لا تستند بالضرورة إلى واقع، 
لأن قانون الصحافة والنشر والقانون الجنائي 

أبانا عن قدرتهما معا على تغطية أغلب هذه 
الجوانب. وإذا كان الغرض هو تطوير الترسانة 
القانونية في هذا الباب، كان من الأجدر القيام 
بدراسة جادة أو باستشارة واسعة، بل بمناظرة 

وطنية مخصصة لمسألة ضبط المضامين 
على الإنترنيت، من أجل تحديد الإشكاليات 

الحقيقية الواجب معالجتها، وليس فقط 
الأعراض  الظاهرة، وتحصيل توافقات تمكن 

جميع الأطراف المعنية من تبني آليات عامة 
قابلة للتطبيق على مجموع سلسلة القيم 
الرقمية الوطنية، تحدد من خلالها بشكل 

واضح أدوار ومسؤوليات الفاعلين )من رواد 
إنترنيت ومقدمي خدمات ولوج إلى الإنترنيت 

والدولة(.
بما أن مسألة الضبط الإداري تحتاج، على ما 

يبدو، إلى مزيد من الدراسة، يكون من المحبذ 
بهذه المناسبة أن تستعرض التجارب الدولية، 

الأوروبية على الخصوص، خلال السنين 
العشر الأخيرة، بنجاحاتها وإخفاقاتها، وأن 

يعمق التفكير في الإمكانية التقنية والقانونية 
لتدبير مضامين الشبكات الاجتماعية على 

الصعيد الوطني، وفي إكراهات وحدود هذه 

الهيئة، أو كمدير عام بعد ذلك. بهاتين 
الصفتين، تعرفت بدقة على الكفاءات المكونة 

لتلك المؤسسة. كما أعرف ميزة الأشخاص 
المتواجدين على رأسها اليوم وكذا جزءا كبيرا 

من أعضاء مجلسها. بعد هذا التوضيح، 
وللإجابة على سؤالكم، فإني كملاحِظ 

عن بعد أعتقد جازما بأن استشارة قبلية 
لـ"الهاكا" كانت ستسمح لمحرري مشروع 

22.20 باستيعاب الفرق بين البعد الإداري 
)الضبط/الضبط المشترك من خلال التعاقد 

والعقوبات الإدارية( من جهة، والشق 
الجنائي )القضاء( من جهة أخرى، وتجنب 

الإحالة على اتفاقية بودابيست، وفهم مدى 
صعوبة الضبط المشترك مع عمالقة العالم 

الافتراضي، وبالأحرى حلم إخضاعهم لضبط 
حكومة وطنية. كما أنهم كانوا سيتنبهون إلى 
مسألة الفصل بين الصحافيين والمؤثرين من 
ناحية نظام المسؤولية التحريرية، والذي هو 

خطأ لأنه يخلق تحريفا لمبدأ المساواة أمام 
القانون ويضعف النظام برمته نظرا للانمحاء 

التدريجي للحدود بين هاتين الصفتين في عالم 
رقمي متحول باستمرار. أخيرا، أكيد أن مثل 
هذه الاستشارة كانت ستمكن محرري ذلك 

النص من الإحاطة بمسألة حرية التعبير في 
إطار المسؤولية، وهو مبدأ ذو قيمة دستورية 

يوجد في قلب معادلة الضبط والتقنين 
السمعيين البصريين. على الأرجح، كانت 

أشغال مصالح المديرية العامة ومداولات 
المجلس الأعلى للاتصال السمعي البصري 
ستقدم أيضا إضاءات لمحرري النص بشأن 
عناصر أخرى ربما رأت من المجدي تناولها.

في نظركم، ما هي جوانب نشاط الشبكات 
الاجتماعية التي كان ممكنا للنص أن يتطرق 

إليها لسد الفراغ أو الفراغات القانونية 
بالمغرب؟

كما تمت الإشارة، لم يكن مفترضا في النص أن 
يتناول جوانب خاصة جدا لنشاط الشبكات 

الاجتماعية، ولا أن يقتصر على هذه الجوانب 
لوحدها. كما لم يكن ينبغي فيه في نظري 

الخلط بين الضبط الإداري والمقتضيات 

يؤكد الرغاي أن 
الدعوة إلى المقاطعة 

تدخل في باب الحق في 
حرية التعبير.
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ماذا عن أوروبا؟
في فرنسا، حيث تتم مقاربة "المقاطعة" ضمن 

القانون الجنائي من خلال وسائل تطبيقها 
وما ينجم عنها من عواقب، تم رفع دعوى 
 "BDS" من هذا القبيل ضد مناضلي حملة
الذين يدعون في فرنسا إلى مقاطعة البضائع 
الإسرائيلية. وكانت المتابعات الجنائية تستند 
إلى الفقرة 8 من المادة 24 من قانون 1881 

حول حرية الصحافة، والتي تحيل على التمييز 
كما نوقش آنفاً. والنتيجة هي أن المسطرة لا 
تزال جارية أمام المحكمة الأوروبية لحقوق 
الإنسان، منذ 2016، قصد البت في مسألة 

حرية التعبير والحق في الدعوة إلى المقاطعة 
احتجاجاً على سياسة دولة أخرى.

أخيرا، في بريطانيا، كان على محكمة استئناف 
إنجلترا وبلاد الغال البت في دعوى رفعتها 

جمعية رصد حقوق الإنسان اليهودية 
 )Jewish Human Right Watch(

ضد بلدية ليسستر التي تبنت قرارا يدعو إلى 
مقاطعة كل بضاعة قادمة من المستعمرات 
الإسرائيلية غير الشرعية في الضفة الغربية. 
فجاء القرار الصادر عن محكمة الاستئناف 
بتاريخ 3 يوليوز 2018 ليؤكد أن الدعوة 

إلى مقاطعة منتجات المستعمرات الإسرائيلية 
هي من حرية التعبير السياسي وليس فيها 
أي تحريض على التمييز العرقي، خصوصا 

وأن المجلس البلدي لمدينة ليسستر يعترف، 
في قراره الذي قاضته جمعية رصد حقوق 
الإنسان اليهودية، "بحق دولة إسرائيل في 

العيش بسلام وفي مأمن من أي إغارة" لكن 
"تندد بحكومة إسرائيل لاحتلالها غير الشرعي 

المستمر لجزء من القدس الشرقية والضفة 
الغربية، ولاستمرارها في مقاطعة قطاع غزة، 

ولتملكها غير القانوني للأراضي في الضفة 
الغربية". إذن، فهذه النماذج التي سُقْتها، على 
سبيل المثال وليس على سبيل الحصر، تسمح 

بفهم مدى تعقيد هذا النوع من القضايا، 
التي يُبت فيها حالة بحالة، ولكن كذلك 

بالتأكيد على أنها لن تجد حلا جذريا وممنهجا 
في مادة من سطرين ضمن قانون يطمح إلى 

n .ضبط استخدام الشبكات الاجتماعية

مثل هذه القضايا. خلاصة القول أنه لا شيء 
ممنهج في هذه المسألة! فالنقاشات الكبرى 

في هذا البلد حول الدعوات إلى المقاطعة 
ترتبط أكثر بالتجارة الخارجية والسياسات 

الدولية للولايات للمتحدة، حيث ثمة قوانين 
لتشجيع المقاولات الأمريكية، وأحيانا إرغامها 
على رفض المشاركة في مقاطعة دول أجنبية 
لا تخضِعها الولايات المتحدة لعقوبات، بغية 
كبح محاولات توظيف المقاولات الأمريكية 
في تنفيذ السياسات الخارجية لدول أخرى. 

وقد تم تبني هذه المقتضيات ابتداءً من 
1976 لمواجهة آثار مقاطعة إسرائيل من 

طرف جامعة الدول العربية.

حديثاً، في يوليوز 2019، صادقت الغرفة 
الأولى للبرلمان الأمريكي على إجراء يجرم 

حركة المقاطعة وسحب الاستثمارات وفرض 
العقوبات )BDS(، في إطار مشروع قانون 
أشمل يحدد السياسة الأمريكية في الشرق 
الأوسط. فحركة "BDS" هي حركة دولية 

تستهدف وضع حد للاحتلال الإسرائيلي 
للأراضي الفلسطينية عبر الخطوات الثلاثة 

المكونة لاسم الحركة. إلا أنه في مناقشة هذا 
القانون والتصويت عليه رفضت الغرفة 
الأولى ذات الأغلبية الديمقراطية، باسم 

الحق في حرية التعبير، المصادقة على بند 
سبق أن صادق عليه مجلس الشيوخ الذي 

يسيره الجمهوريون، والذي كان يهدف 
إلى السماح لحكومات مختلف الولايات 
الأمريكية بفسخ روابطها مع المقاولات 
المشاركة في حركة مقاطعة التعامل مع 

إسرائيل.

وما هذا إلا دليل على أن هذه القضية هي 
أكثر تعقيدا مما يبدو. الآن، وحسب الدول، 

إذا أضفنا إلى هذا كله قوانين الاستهلاك التي 
تكرس حق المستهلك في المعلومة وتؤطر 

وتحمي أنشطة جمعيات حماية المستهلك، 
سيرتفع تعقيد المسألة درجات. مع ذلك، 

فالجواب الأبسط والأقصر، فيما يتعلق 
بالاجتهاد القضائي في هذا الباب، والذي يبدو 

لي مشتركا بين هذه الدول، هو أن الدعوة 
السلمية إلى المقاطعة تدخل في باب الحق في 

حرية التعبير ما دامت وسائل الدعوة السلمية 
إلى المقاطعة وغاياتها لا تعتمد التمييز بسبب 

الأصل أو الانتماء )أو عدمه( إلى عرق أو 
قبيلة أو أمة أو دين ما أو غير ذلك... غير أن 
تقبل هذه القاعدة البسيطة في الظاهر ليس 

بديهيا، بما أن مفهوم التمييز يخضع بدوره 
لتأويلات شتى حسب كل حالة، يتداخل فيها 
الاقتصادي بالسياسي. فآلاف الكتب والمقالات 

الأكاديمية وقرارات المحاكم والمحاكم العليا 
خصصت لهذه المسألة.

 
إذن فالأمر يتوقف على الثقافة القانونية لكل 

بلد على حدة...
في الولايات المتحدة الأمريكية، على سبيل 
المثال، أصدرت المحكمة العليا بتاريخ 2 

يوليوز 1982 حكما )رقم 18.202( بشأن 
حملة مقاطعة المحلات التجارية التي يملكها 

البيض، والتي أطلقت سنة 1966 في ولاية 
مسيسيبي من قبل الجمعية الوطنية للنهوض 
بحقوق الأشخاص الملونين )NAACP(. كانت 

تلك الحملة تهدف إلى إجبار أرباب هذه 
المحلات التجارية على تبني قواعد المساواة في 
التعامل مع الأشخاص، مهما كان لون بشرتهم. 

قرار المحكمة العليا هذا يقر بأن أصحاب 
هذه الحملة السلمية للمقاطعة يتمتعون 

بحماية التعديل الأول )أي المادة الأولى( من 
الدستور الأمريكي الذي يكرس حريات التعبير 

والاجتماع والتجمع وإصدار العرائض، ولا 
يمكن تحميلهم المسؤولية المدنية عن الأضرار 
الناجمة عن حملتهم. لكن المعركة القضائية 
استمرت 16 سنة، مما يثبت تعقد معالجة 

”كان من الأجدر القيام بدراسة جادة 
أو باستشارة واسعة، بل بمناظرة 
وطنية مخصصة لمسألة ضبط 

المضامين على الإنترنيت.“
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مازال مصير البطولة الوطنية 
معلقاً، بعد تمديد فترة 
حالة الطوارئ الصحية 
بالمملكة إلى 20 ماي 

الجاري، ورفض الجامعة 
الملكية المغربية الكشف 

عن أي سيناريوهات تتعلق 
بمستقبل اللعبة الأكثر شعبية 
في المغرب، إلى حين التوصل 

بالكلمة الأخيرة من طرف 
الجهات الحكومية، ممثلة 

بكل من وزارة الداخلية 
والصحة.

وفي حديثه لـ"تيلكيل عربي"، شدد على أن 
المغرب دولة لها سيادتها، وستتعامل بواقعية  

مع إمكانية عودة الأنشطة الكروية من عدمها، 
مستبعدا إمكانية تنزيل التجربة الفرنسية 

بالنسبة للبطولة الوطنية.
وتابع: "لا يمكن الحديث عن معطيات بعيدة 

عن الواقع. بالنسبة لي، أرى أن فرنسا لديها 
حالات إصابة أكثر من المغرب بفيروس كورونا، 

ولهذا تم إتخاذ قرار إنهاء الدوري واختيار 
المتوج والأندية التي ستغادر القسم والأول 

والصاعدة إليه بشكل مبكر".
وفي الوقت ذاته، شدد المسؤول الكروي على 

فهل يكون الإعلان عن تكوين لجنة، لدراسة 
المقترحات التي تهم البروتوكول المتبع في 
حال عودة الحياة إلى الملاعب الكروية، 

إشارة إيجابية لإمكانية استئناف البطولة؟ 
أم أن مخاوف تمدد الوباء ستضع نقطة 

نهاية المسابقة المحلية، قبل 10 جولات من 
موعدها الرسمي؟

الناصيري: لا يمكن إتباع 
التجربة الفرنسية 

سعيد الناصيري، رئيس نادي الوداد 
الرياضي والعصبة الاحترافية لكرة القدم، 

بالرغم من أن عائلة كرة القدم المغربية 
التأمت، يوم الخميس 07 ماي في اجتماع 

عبر "الفيديو"، كان الأول  من نوعه، 
منذ تجميد أنشطة المستديرة بسبب 

"كوفيد19" قبل شهرين، إلا أن الجهاز 
الكروي المشرف على اللعبة، وبتنسيق 
رئيسه فوزي لقجع، لم يتخذ أي قرار 

يشفي غليل أزيد من 800 لاعب ينتمون 
للقسمين الوطنيين الأول والثاني، ينتظرون 
الكلمة الأخيرة بشأن استئناف المسابقات 

أو إلغاء الموسم بسبب الظروف الاستثنائية 
التي يمر منها البلد والعالم.

أمينة مودن
الملاعب الرياضية 

تنتظر عودة المنافسة 
الرياضية بعد رفع 

الحجر الصحي.

عودة البطولة قرار بين يدي الحكومة.. 
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الذي واجهه الجهاز الكروي منذ وصول 
فيروس "كورونا" للقارة السمراء كان التباين 

بشأن المعطيات الخاصة بالوضع الوبائي لكل 
بلد، وصعوبة توحيد تواريخ تهم المسابقات 
التي تم تجميدها من بينها "شان 2020"، 

الذي يعرف مشاركة 16 منتخبا.
وتابع : "الأولوية حاليا هي استئناف المسابقات 
المحلية التي تضررت من انتشار الفيروس وتم 
تعليقها إلى تاريخ غير محدد، ولا يمكننا حاليا 

تقديم وعود أو تاريخ نهائي للمسابقات. نحن 
لا نعلم مصير كرة القدم بالقارة، ولهذا عممنا 

مراسلات على الاتحادات الكروية، لاستفسارها 
بخصوص الأوضاع، وجمع تصوراتها بشأن 
عودة الحياة إلى الملاعب بالأسابيع المقبلة، 

بالإضافة إلى موقفها بشأن إمكانية إلغاء 
الموسم، ما سيمنحنا فكرة واضحة لنبدأ عملنا".

بروتوكول صحي قيد الإعداد
حتى وإن لم يتم الفصل في استئناف الدوري 
أو إعلان نهاية الموسم الكروي رسميا، إلا أن 

الاتحاد الإفريقي لكرة القدم الذي وجد 
نفسه مكبل الأيدي بعد توقيف المسابقات 

الكروية المشرف عليها، طالب من 
الاتحادات تحديد موقفها ومقترحاتها إن 

كانت تريد إتمام باقي المباريات، من أجل 
المساعدة في الإعداد للتوجه الخاص بقادم 
التواريخ الإفريقية، من بينها نهائيات كأس 
إفريقيا للأمم 2021، و"الشان"، ومرحلة 
نصف نهائي ونهائي دوري الأبطال وكأس 

الكونفدرالية.
متحدث باسم الاتحاد الإفريقي لكرة القدم 
"الكاف" فسر، لـ"تيلكيل عربي"، أن التحدي 

أن "الأولوية الآن ستكون لصحة اللاعبين 
وعموم المغاربة، ولا شيء أهم منهما، 

لأن المغرب اتخذ قرارات هامة، وضحى 
باقتصاده حفاظا على سلامة المواطنين، 

وتقليص انتشار الوباء".
أما في ما يخص النادي البيضاوي 

والاستراتيجية التي اتبعها خلال فترة 
الطوارئ الصحية، فأكد الرئيس بأن الإدارة 

سرحت العناصر الكروية لاستئناف تداريبها 
من المنزل، وتم وضع برنامج خاص أعده 

المدرب خوان كارلوس غاريدو وطاقمه 
التقني، على أن يتم نقل أي مستجدات إلى 

اللاعبين بشأن مستقبل البطولة المحلية، 
ودوري أبطال إفريقيا، الذي تم تعليق 

منافساته بمرحلة نصف النهائي.
وفضل الناصيري عدم الخوض في 

السيناريوهات المحتملة، مشدداً على أن 
الوضع الوبائي والمعطيات الدقيقة عن 

انتشار الفيروس في المغرب وحدها تتحكم 
بمستقبل الأنشطة الرياضية، منوهاً بالجهود 

المبذولة والقرارات الاستباقية التي تم 
الإعلان عليها طيلة الشهرين الأخيرين، 

لعودة الحياة تدريجيا إلى طبيعتها بالفترة 
المقبلة.

الطوارئ الصحية تُأخر الرد على 
"الكاف"

اكتفت الجامعة الملكية المغربية لكرة 
القدم بتقديم معلومات عن جدول ترتيب 

البطولة الوطنية والمباريات المتبقية من 
الموسم، إضافة للمؤجلات، في ردها على 

الاتحاد الإفريقي للعبة، بشأن موقف الجهاز 
الكروي من إتمام الموسم أو الإعلان عن 

نهايته، بسبب تداعيات فيروس "كورونا".
واعتذرت الجامعة عن تقديم موقفها النهائي 

بخصوص سيناريوهات البطولة، بسبب 
تمديد فترة الطوارئ الصحية في المملكة إلى 
غاية 20 ماي الجاري، واستحالة اتخاذ أي 

قرار دون العودة إلى الجهات الحكومية، 
ممثلة في وزارتي الداخلية والصحة، التي 

تواكب عن كثب مستجدات الوضع الوبائي.

الناصيري: "فرنسا لديها حالات 
إصابة أكثر من المغرب بفيروس 

كورونا، ولهذا تم اتخاذ قرار
إنهاء الدوري".

من المتوقع عدم منح 
البطولة للوداد قبل 
استئناف المنافسات.
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وستبدأ العصبة الاحترافية بتنسيق مع 
المدير المالي لجامعة الكرة، وممثل اللاعبين 
المحترفين، مصطفى الحداوي، بالإضافة إلى 

عبد الحق رزق، رئيس ودادية المدربين، 
مشاوراتها بخصوص طريقة خفض الرواتب 

والمنح، والنسب التي لا يمكن تجاوزها، 
لضمان مدخول محترم، بالفترة المقبلة، 

للعناصر الكروية والأطر التقنية.
وسبق لـ"الفيفا" تعميم مراسلة على 

الاتحادات الكروية، تطلب منها الإبقاء 
على الحل التوافقي بين اللاعبين والأندية، 

بخصوص مسألة الرواتب وعدم تجاوز 
الاقتطاع نصف الراتب، مع ضرورة إثبات 

الضرر المالي بفترة "كورونا".

"كوفيد19" يرعب المدربين
حتى وإن كانوا أشد الحريصين على عدم 

توقف التداريب المنزلية،  خلال فترة الحجر 
الصحي، إلا أن عددا من الأطر الوطنية 

متخوفة من سرعة عودة المنافسات الكروية، 
في ظل تمدد فيروس "كورونا"، وتسجيل لعدد 

كبير من الإصابات تجاوزت عتبة الـ5 آلاف 
بالمغرب. محمد مديحي، مدرب  رجاء بني 

ملال، واحد من أبرز الأندية التي تواجه 
شبح الهبوط إلى القسم الوطني الثاني، وفي 

حديثه لـ"تيلكيل عربي"، لم يخف مخاوفه من 
خطر "كورونا"، إن تم تفعيل عودة سريعة 
للمنافسات، كما قررت مجموعة الروابط، 

كألمانيا ودوريات أوروبا الشرقية.
الإطار الوطني يرى بأن سلامة اللاعبين فوق 

كل شيء، ويجب أخذ الوقت الكافي قبل 
اتخاذ قرار يهم مستقبل الدوري والمئات من 
المنتسبين إليه، من لاعبين، ومدرب، وعاملين 

في القطاع الكروي. واعتبر المدرب أن التداريب 
يجب أن تستمر عن بعد ومن المنازل، ليكون 

الجميع جاهزا للقرار الأخير والحاسم الذي 
تبث فيه السلطات المغربية مستقبلاً، وفي 
حال تحديد تاريخ استئنافها، سيبدأ الجزء 

الثاني من عمل الأطر التقنية، بعد فترة  ركزت 
خلالها البرامج المقدمة للاعبين، على الجانب 

n .البدني بعيدا عن التكتيك

الوطني الأول، وحاليا يشرف على المحليين، 
لمساعدة المسؤولين على صياغة المقترحات، 

التي يمكن اعتمادها لعودة آمنة للمنافسات، 
وضمان السلامة الصحية للعناصر الكروية.

خفض رواتب اللاعبين تحول 
لضرورة 

بسبب توقف جزء كبير من مداخيل 
الأندية الوطنية، تدخل فوزي لقجع، رئيس 
جامعة الكرة، لتفعيل المشاورات بين ممثلي 

اللاعبين-المدربين والأندية، تحت إشراف 
العصبة الاحترافية لكرة القدم، بخصوص 
مسألة تخفيض الرواتب، في ظل جائحة 

"كورونا". وبالرغم من أن القرار كان 
مستبعدا طيلة الشهرين الأخيرين من طرف 

أندية البطولة، التي ألزم البعض منها بأداء 
رواتب عناصره وأيضا جزءا من منح التوقيع 
كاملة، إلا أن فتح الملف في اجتماع المكتب 
المديري، أعطى الضوء الأخضر للفرق التي 
تضررت ماليا من تجميد الدوري، لمناقشة  

الأمر، خلال الأيام القادمة.

الجامعة الملكية المغربية للعبة كلفت حمزة 
الحجوي، نائب فوزي لقجع و رئيس نادي 
الفتح الرياضي، بتكوين لجنة ستبدأ العمل 
على وضع تصورات وحلول، في حال عادت 

عجلة الساحرة المستديرة للدوران.
اللجنة سيكون عملها بداية مرتكزاً على 

وضع تصور دقيق للبروتوكول الصحي الذي 
يتضمن التدابير الوقائية التي يجب اتباعها، 
قبل التفكير في عودة المنافسات، ويستلزم 

موافقة أولية من جامعة الكرة، ثم المصادقة 
عليه من طرف الحكومة، كخطوة ثانية.

ويساهم كل من رئيس العصبة الاحترافية 
لكرة القدم، سعيد الناصيري، بالإضافة 

إلى جمال السنوسي، رئيس عصبة الهواة، 
وممثلي اللجان الطبية، في صياغة مقترحات 

البروتوكول الني سيتم مناقشتها لاحقا، في 
حال التوصل بإشارة من الجهات الحكومية، 

لاستئناف البطولة.
وتم طرق أبواب أربعة من الأطباء المنتمين 
إلى الجسم الكروي، من بينهم عبد الرزاق 
هيفتي الذي اشتغل سنوات مع المنتخب 

اعتذرت جامعة الكرة 
عن تقديم موقفها 

النهائي بخصوص 
سيناريوهات البطولة.






